

Alimentation

Dans le Rhône, le Réseau Marguerite propose des ingrédients aux enseignants pour éduquer les collégiens

Publié
le 29/04/2021



Mis à jour
le 01/06/2021 à 17h53



Des élèves de 4 du collège Elsa-Triolet à Vénissieux, en présence de Mayi Laborde, maraîchère à Thurins, lors de Le Réseau Marguerite, qui accompagne des programmes innovants en éducation agri-alimentaire dans le secondaire, souhaite se développer dans l'Ouest rhodanien et les Monts du Lyonnais.

Comment les enseignants du secondaire peuvent-ils sensibiliser leurs élèves, citoyens de demain, à la justice agricole et alimentaire ? C'est en cherchant la réponse à cette question que le Réseau Marguerite a vu le jour, il y a quatre ans, dans la région lyonnaise.

« Notre idée était de sensibiliser des collégiens, d'ouvrir leur champ des possibles et développer leur esprit critique sur l'agriculture et l'alimentation »

MYRIAM LAVAL (présidente et cofondatrice du Réseau Marguerite)

« L'association est née suite à une initiative qui s'était développée entre une chercheuse* et des profs du secondaire souhaitant travailler concrètement, avec des adolescents, sur la justice

agri-alimentaire, précise Myriam Laval, présidente et cofondatrice du Réseau Marguerite. Notre idée était de sensibiliser des collégiens, à travers des programmes et des projets, afin d'ouvrir leur champ des possibles et développer leur esprit critique sur l'agriculture et l'alimentation. » Aujourd'hui, l'association propose aux enseignants une solution clé en main en mutualisant des ressources sur des projets autour de la justice agri-alimentaire. « Nous avons, par exemple, organisé un concours de cuisine avec 110 collégiens avec lesquels nous avions travaillé tout au long de l'année sur les produits qu'on allait cuisiner, les recettes, est-ce qu'on prenait des produits locaux, des produits de saison, quels étaient les kilomètres alimentaires de nos recettes... Toutes ces séances qui ont permis d'organiser le concours ont été mises sous forme de kit afin de permettre à n'importe quel collège de mettre en place un projet identique. »

“ L'alimentation, pour nous, c'est aller du champ jusqu'à l'assiette. ”

Les idées sont particulièrement variées, de la création d'une AMAP (Association pour le maintien d'une agriculture paysanne) à l'invention d'un jeu de société, en passant par l'organisation d'un forum des agriculteurs, une réflexion sur l'alimentation au Moyen-Âge ou encore un travail approfondi sur une recette de cuisine. Toutes ont pour point commun

d'aborder l'alimentation comme un sujet complexe, avec de nombreuses thématiques transversales. Car « l'alimentation, pour nous, c'est aller du champ jusqu'à l'assiette, insiste la présidente, originaire de Saint-Laurent-de-Vaux (fusionnée avec Vaugneray) dans les Monts du Lyonnais. Les programmes autour de la justice agri-alimentaire, qu'ils durent deux heures ou une année entière, doivent ainsi obligatoirement prendre en compte la production, la commercialisation et la gouvernance alimentaire, la nutrition santé et la solidarité alimentaire. » Si le Réseau Marguerite partage ses ressources en termes de projets, « nous mutualisons aussi des contacts, des approches et des techniques ou des astuces, comme par exemple, pour rechercher des financements. L'idée, c'est vraiment de mutualiser autour de la justice agri-alimentaire en proposant un accès à toute la base de données pédagogiques que nous avons créée ».

Un bilan positif

Après quelques années d'existence, l'association dresse un bilan positif de son action. « Les enseignants impulsent la dynamique mais ce sont les jeunes qui font tout dans le projet. On les voit mûrir, s'investir, y compris des élèves qui sont plus difficiles. On déconstruit aussi leurs préjugés sur l'agriculture lors de rencontres avec des agriculteurs ou de visites dans des fermes. On sait qu'ils ne vont pas changer leurs habitudes alimentaires aussitôt mais on aura planté de petites graines. C'est un pari sur l'avenir ; c'est de l'éducation. »

(*) Julie Le Gall, chercheuse à l'École Normale Supérieure de Lyon.

Contact mail : contact@reseaumarguerite.org

Ségolène Perret

VAUGNERAY ENVIRONNEMENT EDUCATION RURALITÉ

A LIRE SUR LE PAYS

Nostalgie - Une montée qui s'annonce historique...

Le Pays

Accident - Trois blessés dans une impressionnante perte de contrôle sur la RN 82 à Neulise

Le Pays

CONTENUS SPONSORISÉS

Les panneaux solaires gratuits ou à 1€, ça n'existe pas. EDF ENR vous explique.

Autoconsommation : la solution ultime pour réduire ses factures. L'autoconsommation n'est autre que